

PRECIOS DE SUSCRICION

Logroño, un mes 1 pta
Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »
Id. id. por comisionado 4 »
Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión postal y Fili-
pinas, semestre. 14 »
Número suelto 5 céntos.
Anuncios á precios convencionales.
Comunicados: línea, de 0'50 de peseta
en adelante.
No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festi-
vos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

CORRESPONSALES
para suscripciones, anuncios y reclamos
En Madrid: en todas las Agencias.
En Barcelona: Centro de Anuncios, Arolas, 5.—Roldós y compañía, Escudillers, 30.—Solís y comp^a, Sta. Ana, 22
En París: Mr. A. Lorette, Rue Cau-
martin, 61.—John F. Jones, 31 bis.
Faubourg Montmartre.
En Hamburgo: Adolfo Steiner, Dom-
thorstrasse, 11.
No se insertará artículo alguno que
no proceda de la redacción ó colaborado-
res ya designados, los cuales deberán
remítir los trabajos con su firma. Excep-
túanse los comunicados.

Año III

Logroño, Viernes 9 de Enero de 1891

Núm. 594

H. SANCHEZ

MÉDICO OCULISTA

—Consulta diaria de once á una—
y de tres á cuatro.

Calle del Mercado, 45, 3.º

LOGROÑO.

Para caloríferos y cocinas económicas

SALUSTIANO MARRODAN

Calle de las Delicias, esquina á la de Soria

LOGROÑO

Marcelino Ortiz de Lanzagorta

CORREDOR DE COMERCIO

Abades, 14, 3.º—LOGROÑO

LA PRENSA DE MADRID.

El señor Sagasta, en la última reunión electoral de su partido ha dicho entre otras cosas:

«No parece sino que se ha puesto decidido empeño en que la Monarquía constitucional de D. Alfonso XIII no se diferencie en esto de las demás Monarquías anteriores á la Revolución de Setiembre!»

Esto es la lucha entre la Corona (de sus ministros mejor dicho), y las Cortés, que el País sin guardar las conveniencias que obligan al señor Sagasta, pinta con estas palabras:

«La monarquía constitucional ha sido, pues, más que un régimen, una continua y encarnizada lucha entre el pueblo y la corona.

El pueblo nombraba representantes; la corona, por sus conveniencias personales, masculinas ó femeninas, se encargaba de deshacer por la violencia la obra del pueblo.

Unas Cortes funcionaban en paz y en gracia de Dios, aprobando todo lo que quería el Gobierno, esquilmando á los contribuyentes, saqueando á los pueblos, dando de su seno altos empleados al poder ejecutivo. La corona sonreía á esas Cortes.

Pero de pronto un favorito, un jefe de partido, un cortesano ó un general se empeñaba que debían morir, y en seguida venía el decreto de disolución.

Y así han vivido trono y Cortes duran-

te cincuenta años, sin que aquí ocurra nada. Tal es nuestra falta de aprensión.»
El Liberal se fija personalmente en la persona que ha pronunciado las palabras copiadas y dice que al fin el señor Sagasta ha dado la nota Gayarre que todos esperaban en vano oír, en los discursos de Zaragoza y Barcelona.

«El señor Sagasta ha tardado bastante en aprender la lección; pero al fin la ha recitado de coro y sin equivocarse.»

El Resumen, comenta así, las repetidas frases:

«El señor Sagasta tiene en su mano el remedio del mal que denuncia. ¿Qué la monarquía de Alfonso XIII se parece ó va en camino de parecerse á las monarquías anteriores á la revolución? Pues hay un medio seguro de que esto no suceda. Que no se parezcan las oposiciones de hoy á las oposiciones palaciegas de entonces. Busque el señor Sagasta para volver al poder no tanto simpatías en la real cámara como en los campos y en los villorrios, en la nación toda, y búsquelas como debe buscarlos, y pida á la opinión pública los votos que por encima de la influencia y coacción gubernamentales pueda ésta darle, sean pocos ó muchos.»

En el campo ministerial nos encontramos con la opinión conservadora, que dice así:

«En cuanto al discurso del señor Sagasta, nada en él encontramos que sea digno de tomarse en cuenta. Las vulgaridades de siempre, los mal velados atrevimientos de costumbre, el chin chin progresista, y nada más.»

Y la reformista, de la cual tomamos estos conceptos:

«Mas no justifican esas apuradas situaciones porque atraviesa el señor Sagasta, los atrevimientos que este personaje se permite, con asombro de todos. ¿Qué significación tienen las palabras del ex presidente del Consejo: «la vuelta de los conservadores al Poder ha determinado el hecho de que la Monarquía de D. Alfonso XIII se parece á los reinados anteriores á la revolución?» ¿Qué es eso del Gobierno del pueblo por el pueblo, que tanto repite el señor Sagasta sin explicarlo?»

Conveniente sería conocer lo que entrañan esas frases, el alcance que debe concedérseles. Porque espuestas así, ó no dicen nada, ó dicen mucho. O son huecos conceptos, música insípida, garrula palabrería, ó puñaladas que la traición dirige en asaltos de encrucijada ó callejue-

la, y que obligan á vivir prevenidos contra los que se agitan en las sombras para realizar punibles intentos.»

Otro punto tocado por los periódicos, es el programa del señor Cánovas, que merece elogios de la prensa ministerial y que, naturalmente encuentra malo la de oposición.

La Justicia con un poco de pasión, pero nada más que con un poco, lo resume con estas palabras:

«El programa del señor Cánovas del Castillo como se ve resulta mucho más explícito que el del señor Sagasta, y puede reunirse en estos tres puntos: «Palos á los antidinásticos, mimos á los obreros y mistificaciones en la ley del sufragio votada por las pacientísimas Cortés del 86.»

Desde Madrid

Según versión conservadora, ha satisfecho poco la candidatura que presentan en Madrid los fusionistas, pues dicen que algunos de estos califican de imposición los nombres de los señores marques de la Vega de Armijo y conde de Xiquena.

Caracterizados liberales, sostienen por el contrario, que al gobierno parecerá detestable semejante candidatura á causa de la reconocida talla de todos los que la componen; pues saben perfectamente, que cada uno de ellos puede luchar con grandes probabilidades de éxito.

Una comisión del Comercio de Cataluña ha visitado al señor Cánovas para pedirle que no se perjudiquen los intereses de la mencionada región al plantearse las reformas antillanas.

Mañana recogerá el señor Peral su licencia absoluta y enseguida publicará un manifiesto que según confesión propia es sumamente enérgico y duro para sus adversarios.

Las conversaciones sostenidas esta tarde en el Salón de conferencias han versado principalmente sobre el desafío de los señores Canalejas y Martos (hijo) y el discurso pronunciado ayer por el señor Sagasta.

que apoyó sobre las rodillas, mientras miraba á su interlocutora, reflejada en el cristal del espejo.

—¡Ya lo creo, señorita! Y seguram, e te no soy yo sola la que así lo reconocen—

—No comprendo la intención con que dices eso.

—Pensará V. que yo soy tonta, porque tonta hay que ser para ignorar ciertas cosas.

—No digo lo contrario pero te aseguro que no estoy más enterada que antes.

—Pensará V. que soy capaz de decir á nadie lo que no debo? ¡Bien se conoce que no sabe cuánto le quiero!

—Pues continuó sin entender palabra. Francamente te lo digo.

—De modo que después de estar hartos todos los de la casa de ver al pollo ojinegro que diariamente, como un reloj, llega á la portería, pide un vaso de agua, da en cambio una peseta á Felipe el portero, ata el caballo á un árbol, se sienta en tierra, y pasa tres ó cuatro horas mirando al balcón donde V. borda, ¿querrá V. hacerme creer que no lo ha visto? ¡Vamos, señorita; eso es inocente!

—Pues te aseguro con toda formalidad que no me apercibi de nada.

—Lo dice V. de una manera, que será

Los ministeriales calificaban este último de traición la á monarquía.

CORRESPONDENCIA.

Badarán 7 Enero.—El triste suceso de la muerte de D. Angel Garcia Escudero, hermano del señor Abad de esa Colegiata, persona muy querida y estimada no sólo en este pueblo sino en todo el valle, vino en mitad de las pasadas fiestas de Navidad á empañar la alegría propia de días tan señalados.

Sin embargo no ha dejado la gente joven de divertirse en bailes y tertulias, matando las horas todo lo mejor posible.

Nos hallamos rodeados de una regular nevada y con un frío que aun al lado de la lumbre, cuesta su trabajo escribir estas líneas.

Las noticias no pueden ser muchas, el tiempo y la época, no dan materia para nada y eso que con la elección que se acerca, algo de nuevo ha de poder decirse, pero hasta ahora, fuera de las llamadas, avisos, cartas etc., comunes en todos estos casos, nada viene sucediendo de notable. Dicen que nos encunamos ministerialmente, es decir que nos dedican un cunero; mejor, no conociéndole, será fácil que nos guste; el marqués del Romeral también trabaja; á este señor ya le conocemos, y después de todo nos sucederá lo mismo.

Algunas partidas de vino se van colocando á once, once y medio y doce reales cántara, los campos mal, efecto de la sequía pasada; veremos si metido el tiempo en humedades mejora lo sembrado.

Suyo afectísimo El Corresponsal.

DESDE BILBAO

MINAS.

Querido Director: restablecido por completo de una de esas enfermedades acabadas en *itis* que me ha tenido dos meses sin poder ocuparme de cosa alguna, y saturado hasta la coronilla de deu-

preciso creerlo—repuso Adela, continuando su trabajo mientras Lolita volvía á su interrumpida lectura.

XVIII

Nuestra amiga había dicho la verdad á su doncella.

En efecto: no se había apercebido de nada.

Al caer la tarde tomó, como de costumbre, su bastidor, y fué á sentarse junto al balcón del gabinete que daba sobre la carretera de Madrid.

Sin querer, á intervalos, levantaba los ojos de la tela en que bordaba, y miraba distraída al camino. Cualquiera hubiese dicho que estaba esperando á alguien; y lo esperaba efectivamente.

La curiosidad, esa picara pasión, que tal puede llamarse en las mujeres, aguijoneaba al deseo de ver al hombre de quien le hablara Adela por la mañana. Pero pasó el tiempo, cerró la noche, y el incógnito no pareció.

—Esa loca (murmuró al levantarse recogiendo la labor), con tal de charlar, es capaz de decir cualquier cosa.

—Hasta la hora de acostarse la persi-

9 Enero Folletín de LA RIOJA 18

—LA

TELA DE ARAÑA

(Historia de una mujer)

por

D. JUAN DE LA CERDA

(Publicada por el «Cosmos Editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 1 peseta ejemplar)

de sus más tiernos años, lo que para otro fuera insignificante, en su ánimo tomaba proporciones gigantescas; y así fué que la muerte de una madre, para cualquiera grave y triste acontecimiento, para ella revestía todos los caracteres de una catástrofe.

Hecho partícipe Valcorba de la opinión del prudente Doctor, indicósela á su protegida, que aceptó el proyecto sin reservas. ¿Qué más le daba vivir en la corte ó fuera de ella?

Dejóse, pues, trasladar á una quinta vecina á Fuencarral, propiedad del viejo Marqués; y con efecto, los pronósticos de Duvergis se realizaron.

La ausencia de objetos que evocaran tristes recuerdos, el aire puro del campo,

y, sobre todo, el tiempo, ese elemento destructor de lo existente en todos los órdenes, fueron poco á poco devolviéndole, primero la calma del espíritu, y después la salud, revelada por los frescos colores que animaban su rostro.

Adela muchacha madrileña de pura sangre; alegre como unas castañuelas, y más impresionable que niño caprichoso llegó á convertirse casi en amiga, y seguramente en compañera de Lolita, atraída, sin poderlo evitar, por esa fuerza que sobre una joven ejerce otra de su misma edad, poco más ó menos.

Una mañana estaba ocupada en peinar á su señorita, que mientras tanto leía una novela en voz alta, cuando, interrumpiendo de pronto su tarea, exclamó:

—¡Cuidado que es V. bonital!... Si yo fuera hombre, daría cualquier cosa por convertirme en lo que soy... la doncella de honor de la más hermosa de todas las rubias que se pasean por Madrid y sus contornos....

Y así diciendo, estampó una docena de ruidosos besos sobre los blaudos mechones de cabellos que acariciaban sus manos.

—¿De veras me encuentras bella?—repuso la niña, apartando los ojos del libro

R. F. PEREDA. OCULISTA

VITORIA.—General Alava, 3, principal. De once á una. Teléfono número 144.

topseudopercloruro ¿de qué? reanudo mis interrumpidas correspondencias y continúo esponiendo datos sobre la riqueza minera de esta provincia.

En mi última carta me ocupé de las minas de Somorrostro, Triano, Luchana, Ollargan, San Miguel de Basauri y Ma-la espera, que son las de más importancia en la provincia, pero no he determinar este trabajo sin hacer mención especial de la célebre mina «Parcocha» esta mina es sin duda la mas rica de cuantas se encuentran en las inmediaciones de la Ria, está situada en Ugarte término de San Salvador del Valle, abundante en calidad y cantidad; hace años que se viene explotando, pero no con la actividad y desarrollo que merece por sus excepcionales condiciones.

En el año 1889 fué comprada por la casa de Murrieta de Londres dando por ella un millón de duros! solo este dato es suficiente para deducir su riqueza y el producto que de ella se promete sacar; esta mina hace algunos años que está en explotación, y el sistema se reduce á bajar el mineral por medio de un tranvía aéreo ó ferro-carril colgado, hasta el rio Galindo, donde el mineral es embarcado en gabarras y trasportado á la Ria, pero los nuevos propietarios tienen proyectadas grandes obras para hacer facil y barata le explotación; estas obras en las que se trabaja hace algún tiempo van á recibir gran impulso por haber sido aprobado el proyecto de ferro-carril de Ugarte á la Dársena del rio Galindo.

La casa de Murrieta propietaria de la mina es la concesionaria de la Dársena en construcción y del ferro-carril aprobado; estas dos obras se complementan, pues que á la vez que el mineral será trasportado por el nuevo ferro-carril los buques no esperarán en la ria, sino que entrando en el rio, harán su carga en la nueva Dársena: las obras de esta están bastante adelantadas y se terminarán las del nuevo canal en un periodo que no excederá seguramente de un año, pues hoy son los señores Doriga de Santander los encargados del dragado, y los 300.000 metros cúbicos de fango que hay que extraer, tienen el compromiso de hacerlo en ese plazo: también las obras de la nueva vía van á entrar en un periodo de actividad, tan pronto se ultime el expediente de expropiación, de cuyos preliminares se ocupa sin dejarlo de la mano el Director de las obras, que es un Ingeniero de caminos, tan inteligente como modesto, conocido en esa, por haber prestado sus servicios al Estado en esa provincia: este es D. Laureano Santa María, profesor de la escuela de artes y oficios, voluntario durante el sitio y presidente que ha sido de la sociedad que pocos dias há inauguró su nueva casa llamada «Palacio de la Libertad» puede decirse que es un sabio popular.

Las obras que han de hacerse y las hoy en ejecución en la parte baja de la vega del Galindo, son difíciles en extremo, mas que por su importancia, por tratarse de cimentaciones en terreno donde la *sonda* no acusa terreno sólido sino á los sesenta pies de profundidad, así que se llevan á cabo con todas las precauciones que la ciencia aconseja, y aun así creo que no siempre dormirá tranquilo su director.

El presupuesto apróximado de todas estas obras es de 14 millones de reales, de donde claramente se deduce la importancia de estas, siendo como es la longitud de la vía de tres kilómetros.

Resulta de lo espuesto que la casa Murrieta para explotar la «Parcocha» en buenas condiciones empieza por desembolsar 14 millones de reales; grandes esperanzas debe inspirar esta cuando tales desembolsos se hacen.

Ahora bien, como nada hay mas elo-cuente que los números, reduzcamos á estos el movimiento general de las minas, para de ese modo hacer ver clara-

mente la riqueza que estas representan.

El movimiento de mineral del año último, ha sido de 4 millones de Ts. de los que tres son esportados al extranjero, dejando para Bilbao y sus vecinos un producto aproximado de cien millones de reales; á esto hay que agregar lo que producen las grandes fábricas encargadas de convertir, el millón de toneladas que aquí queda, en lingote para esportarlo en su mayor parte, y en acero para carriles, y otros materiales que son vendidos para el consumo interior; esto espuesto, á nadie debe sorprender la riqueza y engrandecimiento de este país.

A la sombra de las minas, se han creado tres nuevos pueblos, que son: Arboleda, Ortuella y Gallarta, en ellos viven hoy la mayor parte de los mineros y en ellos hay establecidos hospitales donde los trabajadores que sufren algún accidente, tan frecuentes en esta clase de trabajos, son cuidados y asistidos por buenos facultativos.

Paso ahora á ocuparme de la población minera; el número de obreros se aproxima á quince mil, con buenos jornales, y si su situación no es tan desahogada como debiera, es porque se abusa por unos y otros del trabajador y con la carestía de comestibles y otras gabelas les merman de una manera escandalosa el jornal.

Con motivo de las huelgas de Mayo último, salieron á relucir muchos abusos que dieron lugar á que las autoridades interviniesen y si en los primeros meses desaparecieron, hoy según de público se dice, han vuelto las cosas á quedar casi como estaban.

Dejo para otra el ocuparme con algún detenimiento de las últimas huelgas y me despido suyo afectísimo amigo,

Chomin.

Sección de noticias

Ayer tarde se reunió en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la comisión que se nombró para organizar festejos á la venida del señor Sagasta,

Se dió lectura á una carta de este señor en la que manifiesta el sentimiento que le causan los repetidos y forzosos aplazamientos de su viaje, dando á entender que aun tardará en realizarlo.

Se acordó que los señores presidente y secretario le contesten en la forma que consideren más oportuno, espresándole que su tardanza no causa á Logroño más molestia que el sentimiento de no verle entre nosotros.

Se trató después ampliamente si la comisión, debía disolverse en vista de que no parece próxima la venida del señor Sagasta.

Proponían algunos satisfacer los gastos hechos, devolviendo el sobrante á los suscritores: otros que este sobrante se entregase á los pobres y alguno que, cuando se pudiese asegurar la demora definitiva y larga del viaje, se llamase á los donantes, y después de darles detallada cuenta de todo lo hecho, que dispusieran del material adquirido, del sobrante de fondos y de los poderes de la comisión.

Ninguna de estas proposiciones se aceptó acordándose continuar en expectativa hasta que la situación esté mas clara.

Se ha descubierto en Paris una nueva Internacional, compuesta de nihilistas, terroristas, anarquistas y demás revolucionarios de todos los países.

El centro reside en Alemania y tiene ramificaciones tan extensas como bien organizadas.

Los trenes tanto ascendentes como descendentes están llegando á esta con grandes retrasos.

No sabemos la causa, solo si sabemos que hasta ahora las autoridades que nosotros sepamos no toman precaución ni medida alguna para evitar tales irregularidades.

Ya vemos que la escabrosidad de la noche y la oscuridad del terreno no son muy apropiado ni para cascabeles ni para gatos.

Ayer llegó á esta nuestro amigo y paisano D. Marcelino Martinez Ruiz, capellán de la Real Casa en el sitio del Pardo.

Antes de anoche fué sorprendida una partida de juego en el café de Bilbao (Madrid.)

La policia sorprendió en Barcelona una partida de juego, deteniendo á bastantes puntos é incautándose del dinero, fichas y barajas.

El señor Solesio, suspendió de empleo y sueldo al delegado del distrito en donde fué sorprendida la partida.

En Logroño..... como no se juega estamos libres de esos sustos, sorpresas y suspensiones.

Pero bueno es conocer y estar al tanto de lo que pasa en otros puntos.

En Zaragoza y resto de Aragón reina el mayor entusiasmo por el éxito que ha tenido el empréstito ó suscripción para continuar las obras del ferro carril de Canfranc, operación que sin ser muy grande, se ha cubierto 17 veces.

La *Epoca*, barriendo para casa dice, por boca de un corresponsal en Zaragoza, «los republicanos y liberales elogian una política que perseverando en fomentar los intereses económicos del país, acabará por sumar en sus filas á todos los hombres de buena fé» y á esto contesta *El Diario de Avisos*: «No hemos oido atribuir á la política del partido conservador el éxito de una operación que nada tiene que ver con ella y respecto de los otros.....»

Que empeño en matar ilusiones en flor.

La mejor coalición que pueden hacer y deben buscar los conservadores—dice uno de ellos—es con los centros productores, las asociaciones agrícolas y la masa neutra.

Choca—contesta un agriculto—pero antes, proscribir los alcoholes industriales, declarar la igualdad tributaria, reformar el impuesto de consumos, y los servicios públicos para llegar á las economías que pueden y deben hacerse, y después hayais hecho—pero de verdad—todo esto coaliguémonos para lo que resta que hacer en la gerigonza política.

Vamos que al agriculto no hay que enseñarle á andar; ya corre.

Ha tomado posesión del cargo de Corredor de Comercio de esta plaza, nuestro amigo D. Francisco Sacristán.

Regularmente en la sesión de mañana acordará el ayuntamiento el dia que ha de inaugurarse la estatua del señor Sagasta.

La compañía de ferrocarriles del Oeste de Francia ha instalado caloríferos en las tres clases de coches en sus trenes.

En estos dias sobre todo, es crimen de lesa humanidad no imitar esta conducta.

Segun nos escriben de Burdeos la Sociedad filomática de aquella ciudad lleva muy adelantados los trabajos preparatorios de organización de la exposición universal de vinos que se ha de celebrar en 1894.

Los astrónomos de los principales Observatorios vienen ocupándose en la pre-

sente semana de la aparición de un nuevo cometa, que por no estar prevista con anticipación su presencia es objeto de detenidos estudios; los supersticiosos aseguran que este fenómeno está relacionado con el traslado del despacho de sifones de agua de seltz «La Barcelonesa Pons» á la calle del Mercado 46 y 48 (portales).

El ministro de Hacienda al ver que ninguno de sus compañeros de gabinete le presenta el presupuesto de su departamento apesar de haberlos pedido, anda un tanto disgustado.

Tenga un poco de calma el señor Cos-Gayón, dió de plazo hasta el 15—y aun estamos á 9.

Podrá suceder que el jueves próximo... tampoco los entreguen.

El señor Botella candidato ministerial por el distrito de Carrion-Frechilla, presentando su candidatura, á jurado á los electores que le escuchaban, por su honor, y su conciencia y por sus hijos, que recabara del Estado una protección decidida para la agricultura; que se levanten murallas en nuestras fronteras que nos protejan en la de trigos, ganados etc; guerra al presupuesto de clases pasivas, pues al empleado despues de pasarlo bien le queda con que vivir si lo dejan cesante ó se jubila y si muere la viuda ó hijos no se mueren de hambre; cuando el labrador (propietario ó colono) si se inutiliza ó muere ¿que le queda ni á él ni á su familia?: que se quite ó siquiera se reforme la contribución de censumos, que es inícu, impropcedente é injusta; la reforma de los sistemas tributarios y no sabemos si tambien abogará por la rebaja de los presupuestos del Clero, Guerra, y Marina y otros; es de suponer, aunque no lo dijo.

Ahora veremos si los ministeriales que por nuestra tierra se presentan señores Mancebo, Soler y Cardenal están conformes con el compañero señor Botella.

Aguárdamos á que hablen y hasta que juren, que esto es mas serio, para el dia de mañana.

Parece que es un hecho el restablecimiento de las subalternas de Hacienda en Irún y Vergara.

¿Cuándo podremos decir lo mismo de las de Nájera y Cervera?

Aunque no nos podemos quejar, tenemos las de Alfaro, si bien nos falta la de Arnedo.

Las noticias de la Bolsa, acusan un beneficio en los cambios de alguna consideración, tendiendo además al alza.

Debese, á la demanda de papel por efecto del metalico que afluye al mercado por el pago de cupones y dividendos tanto de la deuda pública como de los Bancos y sociedades.

El Conde de Kalnok, acababa de comer el jueves último, cuando le sobrevino un acceso de tos tan grande, con espantos de sangre, que hubiera tenido un fatal desenlace si no se le hubiese administrado con tiempo el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

El Rey Humberto tiene en tanta estima á los hijos de su difunto hermano Amadeo, que hace pocos dias, al enterarse de que uno de los citados principes habia caido del caballo, produciéndose fuertes contusiones y un esquinco en el brazo izquierdo, ofreció un premio al médico que se comprometiese á curarle más rapidamente. El Dr. Calogni dijo á S. M., que no habia necesidad de premio ninguno, porque para esos casos era infalible el «Balsamo de Fernoline».

En la Litografía de D. Justo Ibarrodo se necesitan aprendices.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artifi-

ciales desde los precios más módicos á los mas caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112, principal, Logroño.

El que suscribe, Médico de la Inclusa y del Hospital del Niño Jesús de Madrid, etc.

Curioso: Que he prescrito muchas veces el **Elisir de proto-cloruro de hierro con hipofosfitos**, preparado por el farmacéutico de Almería señor Vivas Perez, y siempre con él obtuve los resultados satisfactorios apetecidos y buscados; así debía suceder, siendo la forma bajo la que todos los ferruginos se absorben.

No es desagradable y sus efectos son rápidos. Es una buena preparación farmacéutica que reúne las ventajas: 1.ª de ser el ferruginoso más fácilmente absorbible, y 2.ª, el ser líquido la forma de administración.

Tengo una satisfacción en consignarlo así; el señor Vivas ha dado al cuerpo médico una buena preparación y bien dosificada. Madrid 15 de Diciembre de 1888.

Dr. Baldomero Gonzalez Alvarez

Servicio particular de LA RIOJA

TRLEGRAMAS 405

Madrid 9.—2 m.

En el meeting celebrado en Barcelona, el Sr. Azcárate ha enaltecido el sufragio universal ponderando todas y cada una de sus ventajas y asegurando que le creía incompatible con la monarquía. Se declaró contrario á toda coalición con los monárquicos. Fué muy aplaudido.

Madrid 9.—2 m.

El señor Salmerón, después de dirigir un cariñoso saludo á Cataluña y de abogar por la unión de todos los republicanos defiende la autonomía de los municipios y de la región, así como la reunión de todos los obreros, para quienes pide y desea el derecho á intervenir en la gobernación del Estado y aconseja á todos la lucha electoral por creer es la mas eficaz y porque renunciada esta no queda mas que la de los cañones.

Gran entusiasmo y numerosos aplausos.

Madrid 9.—2 m.

El señor Peral ha recibido su licencia absoluta. Grandes témpanos de hielo en el rio Ebro impiden en la parte de Zaragoza continuar los trabajos.

En la Asamblea de Maestros se ha discutido el estado en que se encuentra el pago por atenciones de primera enseñanza,

Anoche se aseguraba había sido denunciado *El Imparcial* por haber publicado el duelo entre los señores Martos (hijo) y Canalejas.

Madrid 9.—2 m.

En el Consejo de Ministros el señor Cánovas ha declarado que el Gobierno francés se muestra favorable para llegar á un arreglo amistoso en la cuestión del rio Muni.

Se dá como segura la coalición de los republicanos posibilistas, centralistas y federales.

El Sr. Alonso Martinez continua mejorando en su afección.

En Chile ha estallado una gran sublevación.

Madrid 9.—2.

El señor Montero Rios considera contrario á los intereses de la

monarquía y del partido liberal la coalición de este con los republicanos.

La «Gaceta» publica el Real decreto recargando los impuestos que pagan los productos extranjeros á su introducción en Filipinas.

Ultimos cambios.

4 por 100 interior 75'95
4 por 100 amortizable 88'35

Se compran abonarés de Cuba

Y RECIBOS

del empréstito de 175 millones

DIRIGIRSE A

D. FRANCISCO URIEN

Muro del Carmen, n.º 9, piso 2.º Logroño

Panteones de nueva construcción.

Los tiene siempre de venta en el Cementerio. También se construirán los que se encarguen. Se colocan cruces de hierro, con peana de piedra, por ocho pesetas.

Para condiciones dirigirse á la calle de los Hielros, número 13, piso segundo.

Ama de cria

Hay una disponible con leche de diez meses, para casa de los padres; daran razon calle de la Ruavieja n.º 28, Santiago Molina.

Se traspasa

la Barbería sita en la calle de San Juan, núm. 13, propiedad de Ramona Muñoz Sainz. En dicho establecimiento darán mas detalles.

SE VENDE

Una preciosa librería de moderna construcción. Darán razón: calle Mayor, 129, 2.º izquierda.

VENTA

Se hace en condiciones muy buenas de dos montones de basura, uno vieja y otro en las cuerdas. En la posada de Epifanio Marrodon, informarán

Aviso al público logroñés

el doctor dentista y mecánico dental

DDN JUAN GARAITA,

pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que del 10 al 11 llegará á esta ciudad, en la que no espera permanecer mas que hasta fin del corriente.

Consulta permanente de las enfermedades de la boca. Corrección de dientes desviados. Dentaduras artificiales para la masticación, sin paladar, presión, ni muelles (nuevo sistema). Dentaduras de encía continua esmaltadas en oro, caoutchouc y porcelana. Orificaciones y colocación de coronas de oro y porcelana.

En el laboratorio se construyen toda clase de aparatos para corrección de deformidades de la boca y cara.

Como algunas personas por temor á sufrir la extracción de raíces no se deciden á poner nuevas dentaduras, avisa dicho Doctor á sus nuevos clientes que se colocarán las nuevas dentaduras sobre las raíces de las antiguas, sin que tenga por tanto que sufrirse operación ninguna. Lo mismo las dentaduras que las orificaciones y empastes, sistema **Norte americanos** (le más moderno hasta el día.)

Ofrece su gabinete: *Hotel del Universo,*

Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, núm. 15, 2.º, arriba de la relojería del señor Picaza.

Con el azufre liquido vulcanizado del Doctor Terrades

se producen aguas sulfurosas para baños, bebidas é inhalaciones, más fecundas en resultados que las de muchos manantiales. Están muy saturadas de varios sulfuros y desprenden gran cantidad de gas ácido sulfúrico, siendo utilísimas en todas las afecciones herpéticas y las demas de la piel que dan prurito, escozor, quemazón, aunque se presenten bajo la forma de **costras, úlceras, granos, escoriaciones**, etc. El estado de embarazo ó de lactancia no impide su uso, que puede ser en cualquier época del año.

Es medicamento muy eficaz según acredita la experiencia.

En los casos apurados consúltese al autor, Hospital, 46, 2.º, Barcelona.—A cada frasco vá una instrucción detallada.

Véndese al por mayor con gran descuento en las principales droguerías de Barcelona y al detall en todas las buenas farmacias de España.

LAS FÁBRICAS

LA BARCELONESA PONS

Establecen desde 1.º de Enero el despacho de **Sifones de agua de Seltz; Gaseosas, Cervezas, etc.** en la calle del Mercado, 46 y 48 (Portales).

LASMAS GRANDES Y MEJORES

OSTRAS

DE

los acreditados viveros de Arcachon

Se reciben los sábados y dias festivos en el Circulo Logroñés, y se ofrecen á la clientela al módico precio de **seis reales docena;** como igualmente los esquisitos vinos blancos especiales para aquellas.



GABINETE QUIRURGICO DENTAL

DEL CIRUJANO DENTISTA

DON E. GONZALEZ.

Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas, así como empastes y orificaciones, y todo lo concerniente al arte dental.

Mayor, 58 y 60, entresuelo (frente á la posada de S. Anton)

LA BRITÁNICA

Taller de Camiserta, establecido en la calle de San Blas, núm. 32, entresuelo (junto á la confitería de La Ceres)

A los ganaderos

Se arriendan los pastos de la Rad de Varea con corral para mil cabezas y buenos abrevaderos.

Las condiciones de arriendo pueden verse en Logroño, calle Mayor, 35, pral.

PIANOS

MECANISMO Y AFINACION

El nuevo pianista del Café del Siglo, recibe los avisos convenientes á dicho objeto. El precio es de 5 ptas. por afinación. Por abono, 2 ptas. mensual.

Igualmente se encarga de poner cuerdas y de corregir cualquier defecto de mecanismo en dichos instrumentos. 29

Enseñanza rápida de escritura

REFORMA DE LETRA EN 30 LECCIONES San Juan, 38, 2.º

También se dan lecciones á domicilio de toda forma de letra á un precio muy arreglado.

ESTREÑIMIENTO

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los **Polvos Regularizadores de Hincón**, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino, metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando.

Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor. 12

¡MADRES!

¿Quereis salvar á vuestros hijos de la Difteria y Crup (garrotillo)? Comprad un frasco de la

SOLUCION POVEDA

Se vende á 10 pesetas en la acreditada Farmacia y droguería de **Félix del Saz** San Blas, 14. LOGROÑO

Sastrería-Comercio

CARLOS GENZANO

Mercado 23 (antigua Riojana)

Se construyen toda clase de prendas á precios económicos. 33

Papeles pintados

De la última novedad, se ha recibido un gran surtido y á precios sumamente módicos en el comercio de Joaquín Redón, (Logroño).

Cal Hidráulica Superior

Ya conocidos sus resultados por veinte años de su continuo uso en esta ciudad.

Se venderá desde el 15 de Diciembre del año actual, á 3 pesetas cada saco de 69 kilogramos y á 2'75 devolviendo el saco sin romper.

Almacenes de **SALUSTIANO MARRODAN**, calle de Soria, esquina á la de las Delicias



Por ausentarse su dueño, se vende una vaca suiza de leche, que parió hace dos meses y tiene seis años de edad. En casa de Toribio Escudero, de Cenicero, darán razón.

VINO

DE ARAGON Y NAVARRA

á 30 y 40 céntimos litro en casa de **Ciriaco Mora**, plaza del Seminario (junto á la posada de las Animas).

Aviso interesante

El dueñodel café de Paris, agradecido á la benevolencia que el público le dispensa, pone en su conocimiento haber recibido de casas de Puerto-Rico y Filipinas, el acreditado café «Puerto-Rico-Hacienda» Caracolillo y Moka para que sus numerosos parroquianos puedan apreciar el esquisito café que se sirve en dicho establecimiento; advirtiendole que se venderá en crudo y tostado al precio de 14 y 16 reales libra.

También acaba de recibir un esquisito vino de Jerez dedicado expresamente para los enfermos, para el restablecimiento de la decadencia de salud, como lo viene comprobando por varios facultativos que han recomendado á sus enfermos el espresado vino.

A los vinicultores

DESACIDIFICADOR POR EXCELENCIA

Este producto es eficaz, sin género alguno de duda y especialmente contra el agrio y ácido de los vinos. Su uso es conocido desde hace infinitos años. El resultado es perfecto y completamente inofensivo para la salud, como lo prueban los análisis practicados por diferentes químicos.

El precio es **10 pesetas 45 kilos**, con esta cantidad hay suficiente para desacidificar 400 arrobas de vino ó sean proximately 6.400 litros. Pedir prospectos enviando un sello para su remisión á D. Antonio del Cerro. Calle Mayor, núm. 45, Madrid.

EL SUBMARINO

Sastrería y camisería de RAMON PONS Abades, 1, Logroño

GABINETE ODONTOLOGICO

DEL CIRUJANO DENTISTA

DON CELEDONIO RUIZ.

En dicho gabinete, montado con arreglo á los modernos adelantos, se tratan con eficacia las afecciones dentarias y de la boca, se orifica y empasta con amalgamas, cementsos y pasta Hills.

En el laboratorio se construyen dentaduras en oro, platino, caoutchouc, celuloide y de encía esmaltada; dientes á la pibot y bonguic, obturadores y paladares combinados para las afecciones de la bóveda palatina, y todo lo concerniente á la Prothesis dental.

Consulta permanente

Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

Gran Fábrica de Cal-Hidráulica
Bace de 6 arrobas, puesto en la Estación de Logroño, á 12 reales.
Devolviendo el sacco sin romper á 10 reales.
Devolviendo el sacco sin romper á 10 reales.
Género inmejorable
Pedidos á D. VICENTE GANGLITA
Nauvares de la Oca

PURGANTE

de Andrés y Fabiá, farmacéutico, Valencia. admirables condiciones que reúne este purgante:

Distrae el prepararlo. Es agradable al paladar; produce su efecto rápidamente; nada irrita, y es muy económico.

Sustituye con ventaja al citrato de magnesia y cura con prontitud todas las enfermedades del estómago, principalmente las biliosas.

Caja de seis purgantes cuesta 6 reales. Se vende en Madrid al por mayor: Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52.—Moreno Miquel, Arenal, 2.—Borrell.

En Logroño, en las principales farmacias, así como en las de todas las provincias de España.

ELIXIR

de Protocloruro de Hierro

CON HIPOFOSFITOS

de **VIVAS PEREZ**

Recetado por verdaderas emencias y adoptado por las hospitales **NO TIENE RIVAL**, y es el único remedio seguro y de **inmediatos resultados** de todos los ferruginos de la medicación tónico-reconstituyente para la **anemia, raquitismo, colores pálidos, empobrecimiento de la sangre, debilidad é inapetencia y menstruaciones difíciles.**

Precio en toda España: Botella grande, **4 pesetas**. Botella pequeña, **2'50 pesetas**.

Cuidado con las falsificaciones, porque no darán resultado.

Exigir la firma y marca de garantía.

DEPOSITO GENERAL:

Almería, farmacia VIVAS PEREZ

Por mayor, Madrid: M. García.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española.

De venta en todas las boticas de las provincias de España, Ultramar, Buenos-Aires y Montevideo. En Logroño: principales Farmacias.

Vino de Peptona de Ortega

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padeczan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor: **QUEVEDO, 7.—MADRID.**

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

